

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 34 (1889)
Heft: 4

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

XXXIV^e Année.

N^o 4.

15 Avril 1889

Tactique de l'artillerie d'après nos manœuvres de 1887. ¹

C'est un progrès constant, une lutte continuelle pour l'amélioration et l'hégémonie qui, dans tous les domaines de la science et du pouvoir de l'homme, distinguent notre passé des temps actuels. Dans les arts de la paix une invention cherche à en supplanter une autre, les améliorations se succèdent avec rapidité afin de ne pas succomber dans le grand combat de la concurrence. Quant au domaine de la guerre, ou mieux de la préparation de la guerre, on y travaille activement de toutes ses forces. Les armes se tiennent à la hauteur des progrès de l'art ; à peine un Etat croit-il avoir atteint le but qu'il est dépassé par son voisin. Ici aussi les améliorations se succèdent, à coup sûr pas pour le bien des finances de l'Etat, mais pour la protection de l'hégémonie. Toutes les forces de la puissance et de la volonté humaines sont en œuvre afin de subir, quand le moment sera venu, l'examen avec honneur et succès. Toutes les œuvres accomplies, tous les progrès et améliorations en fait d'armes et de canons ainsi que leurs moyens d'action ne sont pas étalés au grand jour ; lorsque le grand baptême du feu arrivera, ce ne seront pas les surprises qui manqueront.

Accompagnant l'avancement de la science des armes dont il dépend nécessairement, l'art de la guerre avance avec une rapidité extraordinaire. La guerre n'est plus un métier exercé par des classes et castes particulières et conduit par quelques puissants, elle est devenue une science et un art, science qui veut et doit être étudiée et qui, vu les masses colossales actuellement employées, devrait être familière à tous les chefs. Car, outre la supériorité de l'arme, ce sera son emploi en grand, c'est-à-dire l'utilisation au bon moment, la meilleure stratégie qui vaincra l'ennemi.

Il va de soi que toutes les parties des armées d'un Etat prennent part à ce progrès, l'une ayant besoin de l'autre ; cependant ce sont les corps combattants qui subissent les métamorphoses les plus marquantes et accomplissent les pas en avant les plus

¹ Conférence donnée le 23 juin 1888 à Bülach par le chef d'état-major au rapport de la VI^e Brigade d'artillerie, Traduit du *Zeitschrift für Artillerie u. Genie* de M. le colonel Blüntschli.